

Vie de l'Eglise

MESSAGE DU PAPE FRANÇOIS POUR LE CARÊME 2025

Marchons ensemble dans l'espérance

Chers frères et sœurs,

avec le signe pénitentiel des cendres sur la tête, nous commençons le pèlerinage annuel du Saint Carême dans la foi et dans l'espérance. L'Eglise, mère et maîtresse, nous invite à préparer nos cœurs et à nous ouvrir à la grâce de Dieu pour que nous puissions célébrer dans la joie le triomphe pascal du Christ-Seigneur, sur le péché et sur la mort. Saint Paul le proclame : « La mort a été engloutie dans la victoire. Ô Mort, où est ta victoire ? Ô Mort, où est-il, ton aiguillon ? » (1 Co 15, 54-55). En effet, Jésus-Christ, mort et ressuscité, est le centre de notre foi et le garant de la grande promesse du Père qu'est la vie éternelle déjà réalisée en son Fils bien-aimé (cf. Jn 10, 28 ; 17, 3). [1]

Je voudrais proposer à l'occasion de ce Carême, enrichi par la grâce de l'année jubilaire, quelques réflexions sur ce que signifie marcher ensemble dans l'espérance, et découvrir les appels à la conversion que la miséricorde de Dieu adresse à tous, en tant qu'individus comme en tant que communautés.

Tout d'abord, *marcher*. La devise du Jubilé, "pèlerins de l'espérance", nous rappelle le long voyage du peuple d'Israël vers la Terre promise, raconté dans le livre de l'Exode : une marche difficile de l'esclavage à la liberté, voulue et guidée par le Seigneur qui aime son peuple et lui est toujours fidèle. Et nous ne pouvons pas évoquer l'exode biblique sans penser à tant de frères et sœurs qui, aujourd'hui, fuient des situations de misère et de violence, partant à la recherche d'une vie meilleure pour eux-mêmes et pour leurs êtres chers. Un premier appel à la conversion apparaît ici car, dans la vie, nous sommes tous des pèlerins. Chacun peut se demander : comment est-ce que je me laisse interpellé par cette condition ? Suis-je vraiment en chemin ou plutôt paralysé, statique, dans la peur et manquant d'espérance, ou bien encore installé dans ma zone de confort ? Est-ce que je cherche des chemins de libération des situations de péché et de manque de dignité ? Ce serait un bon exercice de Carême que de nous confronter à la réalité concrète d'un migrant ou d'un pèlerin, et de nous laisser toucher de manière à découvrir ce que Dieu nous demande pour être de meilleurs voyageurs vers la maison du Père. Ce serait un bon "test" pour le marcheur.

En second lieu, faisons ce chemin *ensemble*. Marcher ensemble, être synodal, telle est la vocation de l'Eglise. [2] Les chrétiens sont appelés à faire route ensemble, jamais comme des voyageurs solitaires. L'Esprit Saint nous pousse à sortir de nous-mêmes pour aller vers Dieu et vers nos frères et sœurs, et à ne jamais nous fermer sur nous-mêmes. [3] Marcher ensemble c'est être des tisseurs d'unité à partir de notre commune dignité d'enfants de Dieu (cf. Ga 3,26-28) ; c'est avancer côte à côte, sans piétiner ni dominer l'autre, sans nourrir d'envies ni d'hypocrisies, sans laisser qui-conque à la traîne ou se sentir exclu. Allons dans la même direction, vers le même but, en nous écoutant les uns les autres avec amour et patience.

En ce Carême, Dieu nous demande de vérifier si dans notre vie, dans nos familles, dans les lieux où nous travaillons, dans les communautés paroissiales ou religieuses, nous sommes capables de

cheminer avec les autres, d'écouter, de dépasser la tentation de nous ancrer dans notre autoréférentialité et de nous préoccuper seulement de nos propres besoins. Demandons-nous devant le Seigneur si nous sommes capables de travailler ensemble, évêques, prêtres, personnes consacrées et laïcs, au service du Royaume de Dieu ; si nous avons une attitude d'accueil, avec des gestes concrets envers ceux qui nous approchent et ceux qui sont loin ; si nous faisons en sorte que les personnes se sentent faire partie intégrante de la communauté ou si nous les maintenons en marge. [4] Ceci est un deuxième appel : la conversion à la synodalité.

Troisièmement, faisons ce chemin ensemble dans l'espérance d'une promesse. Que l'espérance qui ne déçoit pas (cf. Rm 5, 5), le message central du Jubilé [5], soit pour nous l'horizon du chemin de Carême vers la victoire de Pâques. Comme nous l'a enseigné le Pape Benoît XVI dans l'encyclique *Spe salvi* : « L'être humain a besoin de l'amour inconditionnel. Il a besoin de la certitude qui lui fait dire : "Ni la mort ni la vie, ni les esprits ni les puissances, ni le présent ni l'avenir, ni les astres, ni les cieus, ni les abîmes, ni aucune autre créature, rien ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu qui est en Jésus Christ" (Rm 8, 38-39) ». [6] Jésus, notre amour et notre espérance, est ressuscité, [7] il vit et règne glorieusement. La mort a été transformée en victoire, et c'est là que réside la foi et la grande espérance des chrétiens : la résurrection du Christ !

Et voici le troisième appel à la conversion : celui de l'espérance, de la confiance en Dieu et en sa grande promesse, la vie éternelle. Nous devons nous demander : ai-je la conviction que Dieu pardonne mes péchés ? Ou bien est-ce que j'agis comme si je pouvais me sauver moi-même ? Est-ce que j'aspire au salut et est-ce que j'invoque l'aide de Dieu pour l'obtenir ? Est-ce que je vis concrètement l'espérance qui m'aide à lire les événements de l'histoire et qui me pousse à m'engager pour la justice, la fraternité, le soin de la maison commune, en veillant à ce que personne ne soit laissé pour compte ?

Sœurs et frères, grâce à l'amour de Dieu en Jésus-Christ, nous sommes gardés dans l'espérance qui ne déçoit pas (cf. Rm 5, 5). L'espérance est "l'ancre de l'âme", sûre et indéfectible. [8] C'est en elle que l'Eglise prie pour que « tous les hommes soient sauvés » (1 Tm 2,4) et qu'elle attend d'être dans la gloire du ciel, unie au Christ, son époux. C'est ainsi que s'exprime sainte Thérèse de Jésus : « Espère, ô mon âme, espère. Tu ignores le jour et l'heure. Veille soigneusement, tout passe avec rapidité quoique ton impatience rende douteux ce qui est certain, et long un temps très court » (*Exclamations de l'âme à son Dieu*, 15, 3). [9]

Que la Vierge Marie, Mère de l'Espérance, intercède pour nous et nous accompagne sur le chemin du Carême.
Rome, Saint-Jean-de-Latran, 6 février 2025, mémoire de Saint Paul Miki et ses compagnons, martyrs.

FRANÇOIS



Ouverture de l'église : momentanément fermée pour l'avancée des travaux.

Messes dominicales, en salle Arc en ciel : Samedi 18h00 (messe anticipée) ; Dimanche 9h00, 10h30 et 18h30.

Messes de semaine, chapelle St Joachim : Lundi 19h00 ; Mardi 9h00 et 19h00 ; Mercredi 9h00 et 12h00.

Jeudi 9h00 et 19h00 ; Vendredi 9h00 et 12h00 ; Samedi 9h00.

Accueil au presbytère (à gauche) : du lundi au samedi de 10h00 à 12h00, et de 16h00 à 18h30 (samedi 18h00).

Rencontrer un prêtre ou se confesser (à la salle Paulin Enfert, à la salle Saint-Joseph ou au secrétariat le mardi) :

Le Père Narindra Andriamanampisoa reçoit tous les lundis de 17h30 à 18h30.

Le Père Henri de l'Épervier, curé, reçoit tous les mardis de 17h30 à 18h30.

Le Père Louis Thiers reçoit tous les mercredis de 17h30 à 18h30

Le Père Venceslas Deblock reçoit tous les jeudis de 17h30 à 18h30

Le Père Philippe-Jacques de Bengy reçoit tous les vendredis de 17h30 à 18h30.

Les prêtres reçoivent volontiers sur rendez-vous.



Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles

Feuille d'information paroissiale

Du 2 au 8 mars 2025

Dimanche 2 mars - 8^e dimanche du Temps Ordinaire

Soyons missionnaires de l'espérance !

Chers bien-aimés de Dieu,

Nous sommes dans un monde étrange : nous vivons dans une société du loisir et du divertissement, en paix depuis des décennies, la recherche médicale avance à grands pas, l'espérance de vie n'a jamais été aussi grande... Pourtant notre société bat des records de pessimisme et se trouve en proie à de grands problèmes de « santé psychique ». Le sujet de l'anxiété revient fréquemment dans les discussions ou dans la presse. À titre d'exemple, dans la génération Z (née après 1996), le taux de diagnostics de troubles de l'anxiété et de dépression a plus que doublé en 15 ans. Comment expliquer ce phénomène ?

Dans une société évinçant Dieu, l'Homme se place au centre de tout. Ne devient-il pas alors le moyen, le maître, de son épanouissement et le but, la finalité de toutes ses actions ? N'est-il pas porté à se replier sur lui-même et à juger l'autre, son alter-ego qui vient limiter sa liberté toute puissante ? L'hyper-connexion et les réseaux sociaux n'amplifieraient-ils pas ces phénomènes de repli sur soi et d'augmentation de l'angoisse ? Soumis d'une part à une information en continu angoissante, nos contemporains auraient d'autre part, par les réseaux sociaux, une vision idéalisée des autres (influenceurs). Ils seraient davantage objets de jugements et de comparaisons, à la fois de la part des autres mais aussi d'eux-mêmes... Bref, dans un monde sans Dieu, sans espérance de salut, ou l'on ne s'en remet qu'à soi-même, la comparaison et le jugement angoissants sont omniprésents.

En réponse à ce nihilisme, comme nous y invite le Pape François :

Soyons « Missionnaires de l'espérance parmi les peuples » !

En effet, réjouissons-nous car Dieu nous aime ! Comme nous le rappelle la lettre aux Corinthiens (1 Co 15), l'essentiel, le salut, par grâce nous est offert ! Nous sommes victorieux, sauvés de la mort par l'œuvre de Jésus Christ. Restons fermes et inébranlables dans cette foi et prenons « une part toujours plus active à l'œuvre du Seigneur ». Nous avons ainsi la certitude de porter du fruit.

Ainsi, le psaume, nous rappelle qu'il est bon, sous-entendu pour nous, de **rendre grâce au Seigneur, de le louer. Nous tenir en Sa présence** « planté dans ses parvis » fait grandir et porter du fruit, « garder sa sève et sa verdure ».

De plus, les textes du jour contiennent des maximes de sagesse qui nous ouvrent des voies.

Dans l'Évangile (Lc 6, 39-45), les paraboles sur l'œil et la vue (le regard) nous invitent à **ne pas être dans le jugement**, à gagner en lucidité, en prenant conscience de nos propres limites (la poutre dans notre œil) avant de juger celles des autres (la paille dans leur œil). Il nous invite à commencer par nous changer avant de vouloir changer les autres et à **prendre soin du « trésor »**, l'Esprit saint, qui demeure en notre cœur et qui ne demande qu'à se déployer.

La métaphore de l'arbre et de ses fruits nous invite à **nous greffer sur le Christ** afin qu'il déverse sa vie en nous et que nous portions du fruit. Or, pour nous guider et déverser sa vie en nous, Jésus a institué **l'Église et les sacrements**, car (comme il est écrit dans la bulle d'indiction n°24) la vérité de l'expérience sacramentelle, vécue dans la foi, fonde l'**espérance** qui « n'est pas un optimisme vain, mais un don de la grâce dans le réalisme de la vie » et la charité...

Alors, que le carême qui commence cette semaine soit pour nous l'occasion de témoigner, de remettre Dieu au centre de nos vies en lui rendant grâce, en le louant, en allant à sa rencontre dans la prière et dans les sacrements ou Il se donne. Notre paroisse va d'ailleurs nous offrir l'occasion de redécouvrir ces sacrements en organisant des groupes d'échanges pendant le carême.

Bonne entrée en carême ! Que le Seigneur vous bénisse et vous garde !

Xavier Lefèvre
Diacre Permanent

Calendrier liturgique

Dimanche 2

Mercredi 5

Samedi 8

Dimanche 9

8^e dimanche du Temps Ordinaire

Mercredi des Cendres

saint Jean de Dieu, religieux et fondateur des Frères Hospitaliers

1^{er} dimanche de Carême

Intention du pape pour le mois de mars

Pour les familles en crise

Prions pour que les familles divisées puissent trouver dans le pardon la guérison de leurs blessures, en redécouvrant la richesse de l'autre, même au cœur des différences.

Paroisse Sainte-Anne de la Butte-aux-Cailles

188 rue de Tolbiac 75013 Paris

Tél : 01 45 89 34 73

Courriel : secretariat@paroissesainteanne-paris.fr

site : www.paroissesainteanne-paris.fr



Vie Paroissiale

Agenda

Dimanche 2	8^e dimanche du Temps ordinaire 19h45 : Adoration du Saint Sacrement , avec confessions
Lundi 3	17h45 : Chapelet
Mercredi 5	Mercredi des Cendres. Messes avec imposition des cendres à 09h00, 12h00, 19h00 20h00 : Assemblée paroissiale , introduction à la démarche de Carême. Bol de riz
Samedi 08	14h00 : Evangelisation , Place d'Italie et adoration , chapelle St Joachim
Dimanche 9	1^{er} dimanche du Carême <i>Laudes le mardi, mercredi, jeudi et vendredi à 08h40, chapelle Saint-Joachim.</i>



Messe de requiem :

M. Alain MOREAU, le jeudi 27 février 2025
à 15h dans la salle Arc-en-ciel

Obsèques célébrées cette semaine :

Mme Marie LAGET, le jeudi 6 mars 2025
à 10h30 à Sainte Rosalie

Prions pour nos défunts !

Événements paroissiaux

MERCREDI DES CENDRES Mercredi 5 mars 2025

Entrée en Carême. Journée de prière et de jeûne.
**Messes avec imposition des cendres
à 9h, 12h et 19h**

Vous pouvez déposer vos rameaux de l'an passé dans un bac soit à la chapelle Saint-Joachim, soit à la salle arc-en-ciel.

Un Carême avec les sacrements

Notre archevêque nous invite cette année à redécouvrir les sacrements : « les sacrements, don de Dieu ». À Sainte-Anne, la démarche se fera par des rencontres en petites équipes pendant le Carême. Elle sera introduite au cours d'une grande assemblée paroissiale :

Mercredi des Cendres, 05 mars 2025

- ♦ Messe des Cendres à 19h00
 - ♦ Présentation de la démarche de Carême sur les sacrements
 - ♦ Bol de riz pour le Mercredi des Cendres.
- Le livret qui a été édité par le Diocèse pour proposer des pistes de réflexion sur chaque sacrement vous sera distribué à cette occasion.
Les messes des Cendres seront célébrées à 09h, 12h et 19h

Pèlerinage jubilaire à Notre-Dame Samedi 22 mars 2025

En réponse à l'invitation faite aux paroisses parisiennes par Mgr Ulrich, à l'occasion de la réouverture de la cathédrale

- ♦ Rendez-vous à 11h30 à Sainte-Anne. Départ à 12h00
- ♦ Marche vers Notre-Dame, déjeuner pique-nique
- ♦ Introduction à la démarche jubilaire
- ♦ Entrée dans la cathédrale à 16h00, vêpres à 17h

Vous pouvez inviter largement !



Travaux définitifs de confortation de l'église

Les grilles des bas-côtés de la nef ont été remises en place. Avec les carrelages refaits à neuf, c'est magnifique (cf. photo à gauche) !

Des études concernant l'état de la façade se poursuivent, en même temps que les travaux. Nous restons dans l'incertitude quant à la date exacte de la réouverture de l'église. Tout dépend du résultat des études en cours.

Pratiquement :

- **Toutes les messes dominicales sont célébrées au sous-sol, dans salle Arc-en-ciel, jusqu'à l'été prochain.** Accès par le 188 rue de Tolbiac, et par le 11 rue Martin Bernard. La nef reste fermée, jusqu'à la fin des travaux. En dehors des offices, l'église doit rester fermée.
- **En semaine : la chapelle Saint-Joachim** (accès par le 188 rue de Tolbiac) reste ouverte.
- **Aucun lumignon ne doit brûler** dans l'église en dehors des offices, ni même pendant ; seul les cierges prévus par la liturgie sont autorisés.

Pour plus d'informations sur les travaux :
- site web (<https://www.paroissesainteanne-paris.fr/travaux-de-confortation-de-leglise/>),

Vous trouverez dans l'église une prière pour confier à sainte Anne cette période de travaux.

L'équipe travaux



DENIER DE L'EGLISE

Chers amis,
La campagne du denier de 2024 est terminée. Je vous adresse, à l'unisson des prêtres et du CPAE, nos remerciements pour votre soutien. Nous publierons, quand ils seront disponibles, les résultats des comptes pour l'année passée.

C'est maintenant le début de la campagne du denier pour 2025. Votre contribution au denier (qui représente 50 % de nos revenus) reste pour nous essentielle, d'autant plus que la période des travaux, qui nous fragilisent beaucoup, n'est pas terminée. Par avance, merci à vous.

Père Henri de l'Eprevier, curé

CARÊME 2025

Messe le mercredi matin

Messe à 7h30 le mercredi, chapelle Saint-Joachim

Veillée d'adoration

Vendredi 14 mars de 18h30 à 22h30, puis nuit d'adoration pour les étudiants et jeunes professionnels

Confessions

Lundi, mardi, vendredi, de 17h30 à 18h30
Célébration pénitentielle mardi 15 avril (Mardi Saint).

Chemin de Croix

12h30 dans l'église, tous les vendredis de Carême

Partage de Carême

- ♦ Œuvres de Carême 2025 proposées par le Diocèse de Paris.
 - ♦ Aide aux paroisses de Terre Sainte
 - ♦ Soutien de la Mie de Pain.
 - ♦ Le Chaudron, déposé dans l'église. *Chacun peut y déposer des denrées alimentaires (non périssables) qui seront distribuées par la Conférence St Vincent de Paul de la paroisse aux personnes démunies.*
- Informations dans le livret de Carême, qui sera distribué le mercredi des cendres



Enseignement et conférences

- ♦ Petits groupes sur les sacrements, à l'aide du livret du Diocèse de Paris (*voir page de gauche*)
- ♦ Vendredi 4 avril : conférence sur Madagascar, par le Père Narindra Augustin Andriamanampisoa
- ♦ Triduum pascal : six rencontres, du jeudi saint au samedi saint, sur les sept lectures de la Vigile pascale

Conférences de Carême de Notre-Dame

Conférences tous les dimanches de Carême à 16h30 à la cathédrale Notre-Dame sur : «Notre Dame, Reine de la Paix...du Magnificat à l'Apocalypse», par six universitaires.

Pèlerinage de Carême de Notre-Dame

Pèlerinage jubilaire à la cathédrale Notre-Dame, samedi 22 mars (*voir page de gauche*).

Un livret de Carême sera à votre disposition à partir du mercredi des cendres.
(offrande recommandée : 1 €)

PARCOURS ALPHA

Les mardis de 19h45 à 22h à partir du 25 mars.
Le parcours Alpha s'adresse à tous. Il est une opportunité de comprendre et découvrir les bases de la spiritualité chrétienne. Après un temps convivial (repas), une question différente à chaque rencontre est abordée ouvrant sur une discussion en petit groupe. N'hésitez pas à inviter autour de vous

Parcours Alpha Contact : alpha@paroissesainteanne-paris.fr Tél. : 06 84 02 43 64



Des nouvelles de la vie paroissiale

Pèlerinage jubilaire à Rome



« Vive flamme, ma seule espérance : que mon chant parvienne jusqu'à toi ». C'est en chantant l'hymne du jubilé que les 49 pèlerins de Sainte-Anne ont franchi dans la joie les quatre portes saintes à Rome.

Pendant cinq jours nous avons cheminé ensemble en réfléchissant sur « l'espérance qui ne déçoit pas » (Rm, 5, 5), nous avons prié pour les paroissiens, pour les intentions qui nous avaient été confiées et bien entendu aussi pour le Pape.

La « prière des pieds » c'est 40 km de marche guidés par le père de l'Eprevier qui avec passion nous a plongé dans les premiers temps de la chrétienté avec l'arrivée des apôtres Pierre et Paul et nous a fait traverser les siècles depuis les églises paléochrétiennes jusqu'aux églises baroques car « à Rome l'histoire de la foi et de la sainteté est écrite dans les pierres ».

Nous rendons grâce au Seigneur pour ce grand moment de fraternité qui a nourri notre foi et nous remercions tous ceux qui ont contribué au succès de ce pèlerinage et que nous ne pouvons citer individuellement en ces quelques lignes.

Prier



ADORATION DU SAINT SACREMENT Dimanche 2 mars 2025

Temps d'adoration du Saint Sacrement dans l'église animé par les jeunes, de 19h45 à 20h45. Des prêtres seront disponibles pour le sacrement de confession.

Enfants et adolescents

ATELIERS XY ET CYCLOSHOW Samedi 29 mars 2025

Ateliers XY et Cycloshow destinés aux adolescents pour apprendre à connaître son corps, les changements liés à la puberté et le sens de l'amour humain, proposés aux jeunes, en duo avec un parent. Information : cycloshow-xy.fr ; renseignements : contact@aumonerie13.org.
Inscription filles : cycloshow-xy.fr/ateliers/178217/
Inscription garçons : cycloshow-xy.fr/ateliers/178147/

SAINT-JOSEPH DES TANNERIES Des vacances à la montagne

Du 8 au 22 juillet 2025 en Savoie

Plusieurs camps, de 6 à 17 ans. Séjours adaptés à chaque âge. www.assosjt.com. Contact inscriptions : Blandine Gueslin blandise@gueslin.fr. Besoin d'animateurs BAFA et d'un BAFD. Contacter Marie-Pierre Barrière : 06 79 50 29 87 mariepierrebarriere@yahoo.fr



Evangelisation

ÉVANGÉLISATION PLACE D'ITALIE Samedi 8 mars 2025

Rendez-vous 14h00, salle Sainte-Marie. Formation, adoration dans la chapelle Saint-Joachim, apostolat sur la place d'Italie jusqu'à 17h, retour à la paroisse, prière conclusive et goûter.